

CHRISTOPH BRUNS

## Lehrer der Gnade Karl Rahner und die Kirchenväter

### *Zusammenfassung*

*In der Frühphase seines theologischen Schaffens hat sich Karl Rahner intensiv mit der Theologie und Spiritualität der Kirchenväter befasst. Die vorliegende Studie unternimmt erstmals einen umfassenden diachronen Durchgang durch sein patristisches Schrifttum und fragt nach den Spuren, die das Studium der Kirchenväter in seinem eigenen Denken hinterlassen hat. Das Ergebnis lautet: Das Theologumenon vom „übernatürlichen Existential“, das im Zentrum von Rahners Theologie steht, hat in der Logoslehre der Väter eine ihrer wesentlichen Quellen. Auch auf Rahners Christologie, seine Ekklesiologie und Sakramentenlehre sind von seiner Begegnung mit den Kirchenvätern wesentliche Impulse ausgegangen.*

### *Abstract*

*In the early period of his theological work, Karl Rahner intensively dealt with the theology and spirituality of the Church Fathers. This essay is the first to present a comprehensive, diachronic survey concerning the patristic writings of Karl Rahner and questions how his patristic studies have influenced his own thought. It concludes that the Theologumenon of the “supernatural existential”, which is at the centre of Rahner’s theology, has significant origins in the Church Fathers’ doctrine of Logos. Furthermore, the Church Fathers have significantly influenced Rahner’s Christology, his Ecclesiology and his Doctrine of Sacraments.*